



## 薬剤によるりんごの

### 熟度並びに

### 着色の促進

沢 田 英 吉

つて必ずしも成績  
が一致しない現状  
である。

いずれにせよ吾  
々としては是非一  
度試験してみる必  
要があるわけで、

早速米国からこの  
薬を取り寄せた。

ところが同じ頃に  
国産品でそれと同  
じ成分の薬が出来  
たからというの

である会社からこれが試験を依頼された。

従つてこれも並行的に試験してみると同  
じ成分の薬が出来たからというの

布区をも設けた。

分、貯藏性等で処理区の果実も無処理区の

収穫期まで樹に置き同時に収穫して比較を行つた。なお品種によつては果面着色のみならず、地色においても影響を受けるものがあつたので地色についても比較を行つた。

地色の判定は着色面では容易でないが、萼窓の部分は光線の関係上果面着色は殆ど見られず、地色だけが現われているの

で、この部分の色をもつて判定を行つた。

次に硬度は果実の頂部、胴部、肩部の三カ所の測定を行い、二〇果の平均を以て各區間の比較を行つたのである。比較は収穫直後と四ヵ月間貯蔵後（祝のみは一ヶ月後）との二回にわたつて行つた。糖分といふのはブリックス示度を以つしたもので、比較は硬度に準じ並行して行つた。

試験成績の概要

以下成績の概要を説明する所次の如くである。

祝 本薬剤の効果が最も顕著に現われた

品種であつて、無処理区に比し少なくとも二週間は早く収穫可能の見込みが立つた。

北海道では祝の収穫期は大体九月十日前後であるから、本剤の散布によつて八月下旬には収穫出来るということになるわけである。

しかし、本試験においては先にも述べたように、無処理区の収穫期までそのまま

放置して置いても、かかる濃厚な着色は決して見られないことからして、この着色は

薬剤そのもののもたらした直接作用であると考えられる。この点、加州大学のクレーベン氏の杏での成績と全く合致するものがあつた。

祝においては果面着色のみならず、地色の点においても著しい相違が見られ、無処理区の果実は淡黄色で如何にも熟度の進んでいることを物語るものがあつた。

収穫直後硬度を測定したところ、無処理区に比し処理区は硬度著しく既に過熟期に入つていて試験することは出来なかつたが、早生

文であるから、将に驚き入つた農薬の進歩ぶりである。

この目的に使用される薬剤の名称は、略称で $2 \cdot 4 \cdot 5 - T \cdot P$ と呼ばれるもので、元來この薬剤は一種のホルモン剤で、最初登場した時には収穫前の落果防止に効くといつて注目されたのであつたが、そのうち更に熟度並びに着色促進にも効くといつて解つて来たのである。即ち二重の効果があるわけである。但し落果防止効果については研究者間に異論はないのであるが、熱度着色促進の点については、研究者によ

$P \cdot P \cdot m$  ( $100$ 万分の $100$ ) と  $100 P \cdot P \cdot m$  ( $100$ 万分の $100$ ) の二種とし、撒布期は収穫約四週間前（前期撒布）と収穫二週間前（後期撒布）の二種とし、更に前後期撒

布区をも設けた。

この目的に使用される薬剤の名称は、略称で $2 \cdot 4 \cdot 5 - T \cdot P$ と呼ばれるもので、元來この薬剤は一種のホルモン剤で、最初登場した時には収穫前の落果防止に効くといつて注目されたのであつたが、そのうち更に熟度並びに着色促進にも効くといつて解つて来たのである。即ち二重の効果があるわけである。但し落果防止効果については研究者間に異論はないのであるが、熱度着色促進の点については、研究者によ

ては必ずしも成績が一致しない現状である。

いずれにせよ吾々としては是非一度試験してみる必要があるわけで、早速米国からこの薬を取り寄せた。

ところが同じ頃に国産品でそれと同じ成分の薬が出来たからというの

である会社からこれが試験を依頼された。

従つてこれも並行的に試験してみると同

じ成分の薬が出来たからといふ

である会社から

のことは次に述べる各晩生種において、地色にも著しい差のあつたこととにらみ合せ、むしろ意外の感がしたのであつて、旭には今少し濃度の高いものを撒布してみる必要があるのでなかろうかと思つていて。硬度その他の点については後で一括して述べることにする。

**紅玉、デリシャス、御料紅** 以上三品種とも果面着色に及ぼす効果は實に顯著なものがあり、机の上に並べただけで一目瞭然その差を判定出来る程であつた。特に御料紅においては、普通この品種では見られない美麗な着色を見た。他方地色の点においても無処理区が緑色を呈しているのに反し、処理区の果実は總て葉綠素が抜け切つて黄色を呈していた。この地色の差は貯蔵期間中も保存され、翌春二月中旬においても、なお判然たるものがあつた。

**ゴールデン** この品種に対する効果は不均等で処理区において着色の良いものが多いため、かえつて着色不良のものも混在するという有様で、一概にその効果を云々することは出来なかつた。

**国光** 本種に対する全然何等の反応をも認めるることは出来なかつた。元来氣候風土の関係上、北海道には無理な品種である。さすがの薬剤も本品種にはお手あげといふところであろう。

以上主として着色についてのみ説明して來たが、供試品種のうち最も早生である祝において断然効果があり最晚熟種の国光には全然効果がなく、その中間種はまた中程度という大体の傾向が認められるようである。この点からすれば、祝よりも更に早

生であるいわゆる極早生種、例えば紅魁、黃魁、初笑等に対する効果が大いに期待される訳である。

なお試験結果について今少し説明を加えると、薬剤の濃度は $10\text{ ppm}$ よりは $20\text{ ppm}$ の方が効果的であり、一回撒布よりは二回撒布の方が有効であつた。一回撒布の場合の前期撒布と後期撒布との比較においては、明らかな相違は認められなかつた。

外國品と國産品とでは、着色濃度の点においては差はなかつたが、外國製品の方があつた。しかし、実用上國産品で充分間に合うと思う。

なお着色と関連して一言したいことは、府県の試験場でもりんごに対する本剤の効果について試験しているようであるが、落果防止に対する効果は明瞭に認めているものの、着色濃度に対する効果については余り顯著でないかのようである。米国でも同様であつて、土地によつて効果が区々であるようである。この原因がどこにあるのか研究する必要があると思つてゐる。

従つて我々もこの点については、特に注意深く観察したのであるが、そのようなことは全然なかつた。現に二月に試食してみた結果でも、決して無処理に比べて肉質がボケている等ということはなかつたのである。もつとも米国の試験でも總てが前述のように成績を得てゐるわけではなく、中に